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奔牛于我，是出生地，是老家、
娘家，所以“去”奔牛在我这儿，几
十年来就一直是“回”奔牛。

这些年，我难得回奔牛，即使
回，也是自己开车，方向盘一打、一
脚油门的事。这天我在办公室与堂妹
联系，约好趁午休时间，我回趟奔
牛，给她闪送一份资料。挂断电话下
楼，才想起早上我根本就没开车出
来。还好，脑子不给力，天气很给
力。看着阳光正好，时间足够，就坐
公交车回吧。西新桥公交站上4路、
34路、93路、57路都可以直达奔
牛，想着哪个先来就上哪车，没想到
还是经验不足，没考虑到中午时间段
乘客少，公交车班次相应也稀疏。我
翘首以盼了近半小时，才有辆34路
车闪着左转灯自通江路驶来。

上车刷卡，车上只有寥寥几个乘
客。我就近坐在驾驶室后面的第一个
位置，靠着车厢左窗，窗外的运河伴
着我一路，思绪飞扬。

最早坐34路车是1990年，我上
高中。上世纪八九十年代，前黄镇上
的前黄高中、奔牛镇上的奔牛高中以
及湖塘镇上的武进高级中学，是武进
面向全县统招的重点高中，呈三足鼎
立之势。那时一心想要住校的我放弃
了家门口的奔牛高中，中考志愿填写

了远在湖塘镇上的武进高级中学。学校
每月放一次假，我从湖塘先坐14路公
交车到文化宫，转3路车到江南商场，
再转34路车回奔牛。这兜兜转转，路
上就是小半天时间，所以在江南商场回
车场等车的时候，我会吃一串卖茶叶蛋
的炉子上的鹌鹑蛋和豆腐干，五香味
的，解馋又解饿。

当年，我与很多奔牛人一样，初到
常州城里入户，首选安居于西新桥一
带、关河路沿线，图的就是一个来回交
通便利。我父母自从来城里帮我带孩
子，跟我们住一起后，他们更是享受到
了这种便捷，早上搭早班车回老家种个
菜、浇个水，中午就拎着新鲜的蔬菜回
来下锅了。西新桥往奔牛方向先一段是
关河路，穿过长江路中吴大桥，再往西
就是运河路了。现在，连接常州与奔牛
的公路多了两条，都与运河路并行，一
是运河南岸的星港大道，一是铁路以北
的龙城大道。

其实常州到奔牛的路，历史上公路
不是主角。奔牛镇是一座建在大运河上
的千年古镇，因河而生，因水而兴，来
往奔牛的人都是走的大运河这条水路。
100多年前，沪宁铁路修建，在奔牛设
立火车站，常州与奔牛又多了一张火车
票的连接。我父母都是新中国初期出
生，他们年轻时去常州城里走亲戚，多

是坐船走运河到表场码头，偶尔坐火
车，因为船票比火车票便宜。

看向窗外，刚出城这段运河已经看
不到一艘船了。随着城市的快速发展，
常州大运河城区段成为城市南北交通的
最大阻碍。2008年，常州城区大运河
完成了又一次改道，南移出城，航道等
级提升，水运能力增加，而城区跨河桥
梁都改为平桥，保南北畅通。因运河航
道南移，运河上原来配套航运的大型机
械装备、设备场地都废止了。但废止不
等于废弃。这几年，这些工业遗存被陆
续创新开发，跟上城市更新的步伐，赋
予新的功能，早已旧貌焕新颜。如中吴
大桥下原东芝码头已变身为玫瑰车站、
户外婚姻登记处，520吨位的起重臂做
足了“520我爱你”的文章。原五星桥
南逸的建材堆料场、油库已改造为开放
式的油罐公园，几个油罐罐里是别有洞
天的艺术空间、网红打卡地。

再往西开，车到新闸。新闸原来这
里只有一座老桥跨运河两岸，桥高坡
陡，是北岸的新闸通往河南面的唯一通
道。我小时候晕车非常严重，寒暑假进
城，我父亲为让我少坐点时间的汽车，
会先骑自行车带我到新闸，把自行车寄
放在这老桥边的工厂门口，再坐公交车
去城里。现在老桥早已没了踪影，运河
上又先后架起几座平桥，把新闸与河对

岸的钟楼开发区联为了一体。
汽车一路摇晃着西行，暖煦的阳光

晒得人昏昏欲睡，车后排甚至传来了一
声高过一声的呼噜声。连江桥到了，运
河南移，正是自连江桥开始的。大运河
在连江桥这拐了个大弯，往南绕过中吴
大道，往东直到戚墅堰的东方大桥，才
汇入老运河河道。也是自这里，运河上
再现船队来来往往的繁忙景象，船队好
似一条条巨龙，龙头在这里扭头转向，
后面长长的龙身顺势游弋，在宽阔的河
面上画出一条圆润的弧线。而邹区镇也
顺势在弯里打造了一个以“运河慢村”
为特色的美丽乡村安基村，成为城市近
郊休闲旅游的好去处。

一路西行，叶家码头站到了。叶家码
头原来是个摆渡码头，一艘人工小渡船在
风雨中撑起了奔牛与邹区来往的通道。现
在既没有渡船，也没有码头，有的是叶家
码头大桥，一桥飞架南北。一个时代的记
忆就刻在“叶家码头”的地名里了。

叶家码头一过，奔牛镇就在眼前
了。我赶紧与堂妹微信联系，确定碰头
地点。

奔牛，是曾经诞生了高山流水、乱
世佳人、工商业巨子等传奇故事的千年
古镇，也是一度拥有水陆空铁立体交通
优势的物流重镇。期待家乡古镇能在新
时代里抢抓发展机遇、再现昔日辉煌。

岁月留痕 / 祁丽玲

回奔牛的路

新中国成立后，特别是改革开放
以来，我国和国际上的交往日益增
多，渠道日益广泛，内容越来越丰
富，不仅有官方的交往，还有民间的
交往。自1973年起，我国许多省、
市纷纷与国外的省、市建立友好城市
关系。到1999年底，我国共与100
多个国家建立了937对友好城市，其
中江苏最多，达124对。我市国际友
城数量有8对，位于全省前列。

建立国际友好城市，开展经济、
文化、教育、卫生、农业、环保、科
技等多领域的交往，促进了各方面的
发展。为了促进国际友好城市健康发
展，2000年9月26日，外交部和全
国友协在北京召开中国友好城市国际
大会，各省、市以及我国友好城市派
代表参加。此前一天，杨大伟副市长
和我、蒋立群，以及常州友好城市毛
里求斯博巴桑——河津市市长拉斯珀
拉斯和该市体委主任从上海乘飞机到
达北京江苏大厦。

9月26日上午8时，我们乘车去
人民大会堂出席会议。出席大会的中
央领导同志有：时任中共中央政治局
常委、国家副主席胡锦涛，中共中央
政治局委员、国务院副总理钱其琛，
全国政协副主席王光英、钱正英、张
劲夫等。

江泽民总书记为会议题词：
“开展友好城市活动，扩大国际合
作领域”。

朱镕基总理给大会发来贺电：在
2000年中国友好城市国际大会召开
之际，特致以热烈的祝贺！国际友好
城市活动是改革开放事业的重要组成

部分，在增加人民之间的交往和团结合
作，推动地方的社会、经济、文化、科
技发展等方面取得了可喜的成绩。中国
政府一贯支持友好城市活动。各国地方

政府有责任、有义务以崭新的姿态和务
实的精神，加强合作，共同推进人类的
社会发展事业。祝世界各国地方政府之
间的交流和合作不断取得进步，祝世界

各国人民幸福安康！
联合国秘书长科菲·安南也发来贺

电，大意是：我很高兴向聚首在北京参
加2000年中国友好城市国际大会的全
体与会者致以热烈的祝贺！人类的未来
在于城市可持续发展，希望今后全球的
重点着眼于城市的可持续发展。希望各
国从全球的重点出发，重新思考，采取
联合、分享共同利益行动，共同治理，
争取革新。我们的大会就是这样一次实
践。我祝愿你们的讨论取得巨大成功。

大会由中国人民对外友好协会会长
齐怀远主持。

下午5时，我们在人民大会堂出席
由中共中央政治局常委、全国政协主席
李瑞环等中央领导同志出席的欢迎宴
会。人民大会堂人头济济，气氛活跃。

9月27日上午，我们乘车去国际
会展中心出席全国友城展览中心及经贸
会议开幕式，全国政协副主席经叔平剪
彩，中国人民对外友好协会会长齐怀远
讲话，辽宁、浙江、安徽等省代表作了
发言，然后组织参观。至此，中国友好
城市国际大会宣告结束。

早在1998年，全国友协曾经在北
京召开由各地外办主任参加的国际友城
研讨会，我在会上作了题为《慎重物色
友城对象，积极开展对外交往》的发
言，被全国友协的《友好城市》杂志和
《江苏外事》刊用。

通过参加中国友好城市国际大会，
我对搞好国际友好城市的重要性有了更
进一步的认识。同时，我也学到了兄弟
省、市开展国际友好城市工作的许多经
验，对搞好我市的国际友城工作更有信
心，更有把握。

影像背后 / 李兴坤

出席2000年中国友好城市国际大会

我曾经有一个颇受朋友欢迎的公
众号，“水井边上”。名字取自我家院
子里的那口水井。

我习惯于用我认为的家里标志性
的东西来描述我家的物理环境，其实
也是一种生活状态：水井边上，葡萄
架下，棕榈树后……

水井从我有记忆的童年生活起，
一直伴随着我的生活。即使离开故乡，
定居在城市之后，它仍然影响着我。

在我们西朱西村集体搬进自家盖
的楼房，每家每户凿井之前，我们村
不到二十户人家，曾经共用一口水
井；西朱东村有两口，一口在一户人
家的院子里，一口在竹园边上。但这
两口井的井水，都不如我们西村这
口。与西朱东两口井历史可考不同，
我们村这口井，位于全村晒场前的中
心位置，开凿于何时，则无人知晓。
本地朱氏，明朝天顺年间从邵氏手上
买下此地，在此开枝散叶；至于这口
井，是邵氏遗存，还是朱氏先祖所
凿，家谱上未有载，父亲也不知道。
父亲只是告诉我，他出生时这口井就
有，曾祖母夏天抱着他在井边乘凉。
一如我们小时候，夏天的中午晚上水
井边上是村里人乘凉的聚集地。
1986年我高二时，乘凉后回家做作
业，见水欲跳过，结果脚下青苔一
滑，摔了一跤，父亲连夜送我去前黄
医院，膝盖上缝了7针。这是村里那
口水井留给我的深刻教训。

当年我们村四周有很多水质不错
的小河，西朱东有些人家就是喝处理
过的河水，而我们村，则喝井水。这
口水井，供应了我们西朱西全村人的
日常用水，饮用水、夏天女人的洗头
水（她们在树荫下用井水搓揉木槿叶
当洗发液）、冬天的淘米洗菜洗衣服
水，以及洗澡用水。一年四季，虽然
时令变化，井里的水清浊有时，春浊
秋清；温凉有变，夏凉冬温；浅满有
度，春夏满溢，秋冬稍浅，村里从来
没有为用井水担忧过。纵春水浑浊
时，也不需其他处理，只要挑回家水
缸里储过，照样清澈、甘甜、爽口。
变化背后，既有自然界的莫测神秘，
更有大地对勤勉善良者的厚义。

我喝这口井的水长大。从小时候
开始能靠着井沿拉起吊桶，到和弟弟
一起担水，再到自己能挑水，及看了
电影《少林寺》后模仿双手提水，一
直到我上大学前，这口井都在我的日
常生活里。我那时喝的水，都是井
水。我后来读到宋人胡融《炼丹井》
中句“朝饮井中泉，暮濯井下流”

“举瓢酌寒泉，一饮销百忧”，虽然诗
中所夸是炼丹井，却也觉得颇合水井
对我童年和少年时代的影响。

1980年代，家里在竹园前的地
里造了楼房，虽然与井的直线距离更
近了，但父亲决定，在自己家里打口
井。打井，在故乡俗称“团井”，大
约是取所挖井是圆形之意。我家的团
井师傅是后边张家塘的张菊生和他儿
子小刚，费用不到10元。井深大概
6米多，弟弟也参与挖了，他回忆说
自己挖井的时候老挖歪了。井虽浅，
但水质不错。紧挨着厨房，非常便
利。后来弟弟自己又装了管线，做了
土制自来水，实际上是井水。而洗
澡，无论是太阳能热水器的用水，还
是传统浴缸的用水，都被自家的土制
自来井水轻易取代了。家里再也不用
去村里那口井担水，当然一起消失的
还有厨房的水缸。

不只是我家，新造楼房的村里
人，家家户户都在自家的明堂里打了
水井。这是生活富裕的象征。而农药

化肥的大量使用，也污染了故乡的河
水。虽然说井水不犯河水，但故乡的
井水，和河水一样，其实都是地表
水。政府后来拉了自来水管线，所谓
长江水，是由自来水厂供应的。当年
我曾经想回家打口机井，深井，作为
饮用水，但政策不允许。

我家院子里有一株40多年树龄
的葡萄，与水井相得益彰。每年晚春
仲夏，葡萄叶子遮挡着阳光，为这水
井留下一片阴影。叶落井盖时，则预
告着秋的到来。2022年7月，复旦
大学朱春阳教授来我家看我，后来写
了一首长诗《江南水井记》送我，其
中有写：

“水井是江南院落的王者
葡萄藤编织了它硕大的王冠
如果你推门而入
它迎面等你，就在院子的正中央
必须有一个井盖遮挡它的面孔
以免春夏秋冬瞬间拥挤吵闹
声响盖过盛夏最高光的鸣蝉

水井是江南门户的一根脐带
每一个瞬间都与它等距
烧饭，洗衣，研墨，冲凉
无论你从何处归来
都有一盆甘冽的井水等着你
洗去北方的霾，南方的垢
你滔滔不绝，它沉默不语”
村里开始使用自来水后，我家的

那口井，井水主要用以淘米洗菜（初
洗）、洗衣服、夏天冲凉浸泡西瓜香
瓜啤酒，以及洗澡用水，做饭做菜再
也不用。我离开职场后每年宅居故乡
时日颇多，无论春秋冬夏，洗自己的
内衣内裤和袜子，都是打井水洗涤。
不过夏天用井水冲凉，都是傻小子。
夏天井水极凉，冲洗时爽快，但却易
埋下关节炎的隐患。倒是过去造房，
财力不足时通常先造平顶，夏日晚上
乘凉，傍晚也是用井水冲刷水泥屋
顶，以期快速凉下来。

而村里那口老井，最初还有住老
房子的老人使用，随着老人凋零，井
周边的木槿、枣树、梧桐树和竹园，
都没了，井边野草漫游。但后来村里
来了新住户，都是外来租户，在没有
水井和自来水的房子租住的租户，依
然使用着那口老井。不过，母亲说，
这么些年，有关部门来村里抽检过几
次水质，我家院子里的那口井和后面
的老井，水质据说还不错。大自然的
自我净化能力看上去很强。

真是好地方有好井。
在中国的历史叙事中，水井是安

居的象征。“古者穿地取水，以瓶引
汲，谓之为井。”（孔颖达疏 《易
经》）。早期人类都是逐水而居，而
水井的出现，意味着人类追逐地表河
水生活的方式开始改变，相较逐水而
居的不确定性和危险性时代，人们的
生活更加稳定，发展也有了预期。因
此，井是文明进步的象征。在古代中
国，井也是一种社会组织，八家为一
井，我们西朱西全村共有一口古井，
应该还是历史的遗绪。

但是，曾经一直伴随我们生活的
物件，无论多无用，我们有时仍然舍
不得放弃，一如我们每个人都有珍爱
的至死不用仍藏的旧物。水井也是。
如今腾迁在即，我们即将放弃自家的
那口充满记忆的甜水井，心里自然割
舍不下。水井边上，有我的生活，水
井是我生活的一部分。

“水井是游子写给江南的一封家
书。”朱春阳教授在他给我家水井写
的诗中写道。但于我，这首诗和我这
篇文章，都成了一种挽词。

江南旧闻 / 朱学东

水井处是故乡

赵元任 （1892-1982） 是江苏
常州人。4岁时一家随祖父迁到了祁
州，9岁时返回常州，居城中青果
巷。1910年，赴美国康奈尔大学学
习；1915年，入哈佛大学攻读哲学
博士，获博士学位。1920年回国，
不久被聘为清华国学研究院导师兼
哲学系教授。1973年，赵元任夫妇
从美国回国访问，受到周恩来总理
的亲切接见；1981年，再次回国访
问，受到邓小平同志的亲切接见，
北京大学授予他名誉教授称号。
1982年2月24日，赵元任因病医治
无效，与世长辞，享年90岁。据赵
元任大女儿赵如兰的回忆，赵元任

“去世的前一晚，他还在用他那沙沙
的嗓子，用常州音读‘星垂平野
阔，月涌大江流’”。

赵元任是一位“领风骚”的杰出
学者。在数学、物理、哲学、音乐、
摄影，尤其是语言学领域都有着突出
的建树，被誉为国际语言学大师、中
国现代语言学之父、中国的舒伯特。
不仅如此，他还是一个出色的翻译
家。他的翻译主要涉及科普翻译、
口译、文学翻译、语言学翻译等
等。在科普翻译方面，他的主要作

品有：《科学与经历》《无线电》《海
王行星之发现》《烟煤之四害》《七
天中三个礼拜日》等等；在口译方
面，他的出彩主要在于他为英国著
名哲学家罗素做翻译；在文学翻译
方面，他的主要成就在于 《阿丽
思》系列的翻译，《阿丽思》（《阿
丽思漫游奇景记》和《阿丽思漫游
镜中世界》）是出版50年后中国没
有人敢翻译的小说；在语言学翻译
方面，他的贡献在于主持翻译并校
订瑞典汉学家高本汉的《中国音韵学
研究》。此外，赵元任还翻译了一些
剧本和歌曲，如话剧 《软体动物》
《野玫瑰》《最后五分钟》（编译跟定
谱，附北平语调的研究）等等；歌曲
《有个弯腰驼背的人》《湘江浪》《鲜
花》《小鳄鱼》等等。他还将他夫人
杨步伟写的《一个中国女人的故事》
翻译成英文在美国出版。

就翻译思想而言，赵元任在翻
译的目的与作用、翻译的标准、翻
译的策略、翻译的方法与途径以及
机器翻译等方方面面都有自己独特
的观点和看法。在我国翻译历史长
河中，赵元任的翻译及其翻译思想
是熠熠生辉的。

常州译人 / 戎佩珏 戎林海

国际语言学大师赵元任
太平天国后期，从1863年12月

开始至1864年 5月的常州保卫战，
对常州造成巨大破坏。1995年10月
出版的《常州市志》记载：目睹战后
常州全城惨状的李鸿章，于1864年
（清同治三年）5月19日亲笔上奏朝
廷“请求免除武进、阳湖赋额三年”。

淮军猛扑常州城

1863年，曾国藩制定了三路进
军围剿太平天国的方针。江苏巡抚李
鸿章率淮军以上海为据点，开始对苏
南的太平军发起进攻，在洋枪队常胜
军协助下，连战连胜。到这一年底，
苏州、无锡先后被淮军占领，之后李
鸿章调整部署，兵分两路，向常州杀
来。

此时常州周边重镇包括江阴、无
锡、镇江都已落入清军之手，常州是
太平天国在苏南的最后重镇。淮军刘
铭传部于12月19日进抵常州城外，
开始拔除太平军城外据点。

刘铭传攻坚经验丰富，先布置多
路兵力，一路攻城外营垒，其余各路
阻击援军，守军对这种战术应对办法
不多。陈坤书为保卫南门外石垒，曾

经亲率大军从城中杀出，被淮军从左右
两翼同时夹攻，激战1个多小时，损失
惨重，被迫返回城内，石垒也被攻陷。

城外石垒一个个丢失，到12月底，
常州北门外就剩下大土城一个屏障，太
平军派驻重兵。刘铭传、张树声两军强
攻4个小时毫无进展。三更时分，张树
声率队再攻，太平军坚持战斗，淮军改
用火弹焚烧营棚，大土城失守。

双方激战奔牛镇

奔牛镇是常州与丹阳之间的战略要
地，事关与天京的声息畅通。淮军很清
楚奔牛的价值，常州保卫战的关键之战
就围绕奔牛展开。

奔牛被淮军攻占之后，太平军旋即
在奔牛四面修筑营垒，形成围攻之势，
还将压箱底的火轮船“太平”号（即

“飞而复来”号）调来，用船上32磅火
炮猛轰奔牛淮军阵地。淮军石墙房屋被
船炮摧毁，眼看奔牛易手在即。

面对严峻的局面，虽然淮军迅速抽
调攻城部队2000人救援，却还是中了
太平军专门布置的围点打援之计，狼狈
逃跑。奔牛战场形势骤然对太平军相当
有利，如果太平军抓住战机，速战速

决，势可重夺奔牛，扭转局面。但此时
的太平军却犹豫不决，围而不攻，错失
良机。

得到喘息的刘铭传趁夜深将大量火
药增援送入奔牛镇，传令镇内守军坚守
待援。守军得到增援，士气大振，太平
军再难攻下。1864年1月17日，刘铭
传、郭松林率军与太平军鏖战4个多小
时，太平军不支，败退十余里。

太平军虽退，占领奔牛的淮军却依
然未完全解围，身在苏州的李鸿章深知
常州关系重大，陆续从各处抽调援军支
援。刘铭传决心在奔牛外围开展一次大
规模战斗，以彻底解奔牛之围。

1月22日，大战开始，淮军兵分
三路，使用杀伤力强大的洋枪洋炮狂轰
乱炸，太平军营垒失陷。太平军分路绕
至敌后，却遭早有准备的郭松林军反
击。奔牛守军趁机杀出，太平军腹背受
敌，终于败北撤围。

在这场战斗中，太平军的杀手锏——
“太平”号火轮船也被炸毁，战斗力严
重受损，常州形势更趋恶化。

战后满目疮痍

1864年4月中旬，常州最后决战

开始，戈登率3000名常胜军以及炮队
来到城下——李鸿章许诺攻破常州后给
常胜军5万元重奖。李鸿章本人也因常
州久攻不下，亲自从苏州前来督战。

4月22日，淮军水陆两路会同炮
队猛攻城外营垒，战场血肉横飞、墙
倒屋塌，战况十分激烈。无奈淮军势
大，火力又猛，运河两岸营垒最终全
部失陷。

一天后，淮军再攻破常州外围仅
剩的几个营垒，常州被彻底合围。李
鸿章为破城，再调炮队支援。4月24
日，以戈登及刘士奇攻南门、刘铭传
攻北门、郭松林攻西门、张树声攻东
门，利用开花炮掩护，全力攻城，日
夜不息。

5月10日，常胜军炮队推前到突破口
附近，发射葡萄弹与霰弹城内。淮军开始
冒死爬城，守军在炮火中扔下火药桶与大
石块。约2000淮军蜂拥而上，终于爬上
城头。

陈坤书率领数千太平军在城内奋
战，无奈进入城中的淮军越来越多。戈
登与刘铭传亲自带兵入城，双方巷战，
最后陈坤书等人力尽伤重被俘。

常州保卫战历时5个多月，全城满
目疮痍。

档案揭秘 / 张步东

李鸿章上奏为武进、阳湖免除岁赋三年

作者在“2000中国友好城市国际大会”欢迎招待会上留影。


